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! ! ! !市政协委员朱建国、周荣在提交
市政协十二届一次会议的提案中建
议，创建上海市民生活价格网，为市民
的日常生活提供全方位的价格信息服
务，这对于促进市场价格监测的规范
管理、方便人民群众生活、提升城市诚

信水平，具有十分重要的现实意义。

主要发布四类价格
朱建国、周荣委员指出，市民生活

价格网既不同于国家行业管理的价格
信息监测信息网，也不同于那些纯商
业化的交易价格信息网。它的性质是
服务，不以盈利为目的，以公众为服务
对象，“晒一晒”市民生活方方面面的
价格。主要发布以下 !类价格———

! 体现公益性质的行政事业收

费的价格

比如房产交易登记各种费用，公

安户籍、车牌驾照、出入境护照签证办
理等收费价格；各级医院机构的诊疗
服务的基本价格、包括基本目录的药
品价格，以及不属于医保范围的自费
药品价格；学校教育收费价格，中小学
的学费、杂费，托儿所、幼儿园的收费
价格等；法院诉讼、公证收费等价格
等，凡各级政府事业单位涉及市民办
事收费的各类项目都应该在网上详细
公布。

! 城市公用企业收费价格

比如，水、电、燃气、电信、有线电
视等资费以及涉及申请、安装、维修等

服务收费的价格；金融企业的各种收
费价格，包括各大银行的收费细目等。

! 大众化消费品价格

如发改委物价部门已经在做的，
定期公布各大超市门店老百姓日常消
费必需品的价格，但是，这种“晒”价
格，应该逐步扩大商品范围种类，缩短
公布周期，并可按季节特点、市场热点
等随机发布，可在全市范围，也可在区
域范围内比价；上海各农贸批发市场，
各区标准化菜场的商品价格，如肉类、
鸡蛋、蔬菜的价格。

! 市民生活中市场化的服务项

目的价格信息

如房产租金、中介费价格，保姆市
场、养老院收费，各类教育培训，生活
用品维修等服务价格。

三大好处方便市民
“创建市民生活价格网能够起到

平抑物价，让老百姓得实惠等作用。”
提案认为，有了价格网，市民上网寻找
就十分方便；其次是有利于根治行政
乱收费的顽症；再就是有利于规范市
场行为，促进市场公平竞争。
本报记者 江跃中 潘高峰 徐轶汝

为市民日常生活提供全方位价格信息，市政协委员提案：

创建“上海市民生活价格网”“从去年10月起，市政
府发改委物价部门先后在微
博上发布食用油、猪肉、奶粉
三种商品在本市各大超市的
比价，受到了广大市民的热
情关注和好评。但这样每月
一次，发布一类商品的价格
信息，远远不能满足市民对
价格信息的需求。”

! ! ! !目前本市价格信息主要由市发展
改革委员会发布，其官方网站专设了
“便民服务”板块，其中有“重要商品、
公益服务价格”栏目，不仅公布原料奶
收购价格、政府定价药品最高零售价
格、汽柴油最高零售价格、食盐零售价
格、中小学教材价格等重要商品价格
信息，而且公布了医疗收费、教育收
费、游览参观门票等重要公益服务价
格信息。市民可直接上网查询，网址是
"""#$%&'(#)*+#(,。市发改委还组织编
发《上海市市民价格信息指南》，内容
涵盖水、电、气、公共交通、医疗、教育
等近 -.个领域，市民可到市发改委网
站查询。

不过，记者发现，同样是农产品
价格信息，市发改委、农委、商务委都
会发布相关信息。比如，在市农委官
方网站上，“为民服务”栏目下有子目
录“农产品价格”，内设农业综合市场
信息展示系统，包括农产品期货、实
时价格行情、进出口数据等，在农产

品实时价格里又分收购价、批发价、
零售价。银行收费公示信息则是“犹
抱琵琶半遮面”，记者查询了工商银
行、招商银行、交通银行等银行的官
方网站，发现收费公示项目几乎都淹
没在网页信息中，很难短时间查询
到。倒是有网友总结出“各大银行收

费大全”，但准确性有多少就不得而
知了。
市发改委有关负责人回应说，政协

委员的这一提案，对价格主管部门加强
价格公共服务有很好的借鉴意义。

目前，市场上超过 /01的商品和
服务价格已放开，由经营者依法自主

定价、自主经营。督促经营者合理定
价，是价格部门的主要职责。重要抓手
就是商品价格信息公开透明。政府要
搭建一个平台，为市民展示同一商品、
不同商家的售价，让老百姓自主选择，
理性消费。
市发改委表示，今年将继续开展

超市商品价格信息专项公布。一是扩
大公布商品种类，将日化用品、食品饮
料等社会关注度高的民生商品纳入价
格信息发布范围；二是增加公布频次，
在目前每月一次的基础上，不定期采
集并公布消费相对集中、价格波动较
大的商品价格信息，力求进一步保护
消费者利益。 本报记者 叶薇

网上“晒价”可促经营者合理定价
! ! ! !市民关心的价格信息!能通过哪些渠道查询" 这些信息可否统一

到同一个网站" 本报记者就政协委员的提案!展开场外调查采访#

! ! ! !浙江温岭幼师虐童案、贵
州毕节流浪儿童集体闷死垃
圾箱、河南兰考 2名孤儿在民
间收养人家烧死……近来，涉
及儿童生命与权益保障的恶
性事件频发。“上海也曾发生
多起女婴遭母亲遗弃、父母与
家庭无能力或坚持不愿养育
等事件。反映出当前儿童福利
体系的滞后与不足。”市政协
委员、上海社科院青少年研究
所所长杨雄建议，将本市儿童
福利政策服务对象适度扩大，
建立普惠型儿童福利体系。

杨雄在调查中发现，目前
上海有五类“事实孤儿”需要
社会照顾或机构 介 入 服
务———

" 孤儿

" 服刑人员子女

据 -.3-年统计，上海户籍
服刑人员有 23..余人，涉及
-...余名未成年子女。上海服
刑人员因有未成年子女而向政
府提出救助要求者，-..4年为
3//-人，-.3.年为 /./人。

" 户籍!留守儿童"

据市青保办统计，仅 -..4

年因外出经商、出国、务工等
众多原因，父母不在未成年子
女身边半年以上的本地户籍
“留守儿童”有 546! 人，其中
34/2人已经染上不良行为。

" 受艾滋病影响的儿童

截至 -.3-年 33月，上海
累计报告艾滋病病毒感染者
/3-5例，艾滋病人 -0/.例。其中受艾滋病影响儿
童不在少数。

" 重症精神病患者的未成年子女

这五类孩子的父母与家庭，或没有能力、或
没有意愿抚育他们，很多儿童陷入无人照顾的困
境。上海儿童福利事业的发展，目前已经有条件
将儿童福利服务的对象从孤儿扩大到包括被遗
弃儿童、被虐待儿童、服刑人员未成年子女等在
内的所有身处困境的儿童。

本报记者 潘高峰 江跃中
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! ! ! !昨天上午，记者来到市残联宣文处办公室
采访时，手语翻译团队的两个翻译员、两名监制
以及宣文处的工作人员正讨论得热火朝天，其
中一名监制洪泽是听障残疾人，所以，大家一边
说一边打手语，商量一些新名词的翻译规范。

张丽君和葛玉红是市区残联部门的工作人
员，从事多年手语翻译，张丽君还是全市手语翻
译大赛的冠军。每周日中午，在上海电视台新闻

综合频道开设的全国首个手语电视新闻节目
《时事传真》中，总能看到两人手指翻飞进行手
语翻译的画面。为此，她们牺牲了许多自己的休
息时间，碰上节目播出需要，大年初一也得照常
一早赶到演播间。

市残联宣文处处长周新建告诉记者，自从
上周五确定两会开幕式直播配播手语翻译后，
这支“娘子军”团队的每个人就像上紧发条的陀
螺一样转了起来，先是学习十八大材料，再找出
-.3-年全国两会开幕式电视直播的视频资料，
看看一些生活中较少运用的名词术语如何更加
贴切、美观地用手语表现出来，最重要的是，要

让听障人士第一次看到就能看得明白。
例如，“砥砺奋进”、“建诤言”等一些词语比

较书面化，“创新驱动”、“转型发展”等词语则比
较新鲜，大家得先准确理解这些词语的含义，再
群策群力讨论。整个团队经过分头预习后，昨天
又集中商量了一个上午，终于把所有关键词都
定了下来，比如“驱动”借鉴电脑驱动器启动的
感觉，“建诤言”就意译为“提出好建议”。忙到中
午，大家才在市残联理事长金放的几次催促中
去食堂吃饭，端着饭碗，监制刘绿明还提醒葛玉
红和张丽君：“晚上回家要再复习两遍哦！”

本报记者 孙云

看完直播 我们聋人非常高兴
本市成为第一个地方两会开幕式手语直播城市

! ! ! !本报讯（记者 孙云）上午 3.时 30分，直
播市政协十二届一次会议开幕式刚结束，市聋
人协会副主席洪泽收到朋友杨在申发来的短
信：“看完直播，我们聋人非常高兴！手语直播为
我们聋人做了一件好事，也体现了上海的文化
建设水平。”据悉，上海是第一个对地方两会开
幕式进行手语直播的城市。
今天 2时 6.分，两位手语翻译员张丽君和

葛玉红早早走进上海两会新闻中心。换正装，做
发型，化淡妆，清嗓子，两人手握文稿走进直播
间，为 /时整即将开始的市政协十二届一次会
议开幕式电视直播手语翻译配播做好准备。4

时 00分，张丽君坐上直播台，精神饱满，葛玉红
盯着摄像机监视器，随时准备应急。与此同时，
听障残疾人、上海市聋人协会副主席洪泽也聚
精会神坐在自家电视机前，第一时间收看开幕
式，也看看一周来她和同伴们一起精心筹备的
手语翻译到底效果如何。

手解新词汇 提前做功课
———两会开幕式电视直播手语翻译团队侧记
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! ! ! !今年上海两会在开幕式电视直播

中首次配播手语翻译!获得全市 "#万

听障人士广泛关注% 两位手语翻译员

张丽君和葛玉红以及她们背后的智囊

团却承受很大的压力# 昨晚 $时!记者

打电话给张丽君时!她还伏在案头&做

功课'#


